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Pablo Ugarte y los 40 años 
de Upa+: “Las canciones 
traspasan generaciones” 
música. La emblemática banda celebrará con show en el Teatro Oriente. 

José Carrera Tobar 

pa+ es una de las ban- 
ul Casquero da 

década de los80. Sues- 
tilo elegante de new wave re- 
presentó toda una revolución 
enlo quese conocía en la esce- 
na musical nacional. 

La banda está cumpliendo 
40 años desde el lanzamiento 
de suprimer disco homónimo, 
y lo haráa lo grande, Elconjun- 
to se presentará este viernes 4 
dejulioenel Teatro Oriente pa- 
racelebrarsus cuatro décadas 
de música y con entradas en 
Ticketmaster. 

El vocalista Pablo Ugarte 
profundizaen los orígenes ein- 
fluencia del grupo. 

¿Cómo empieza banda? 
-Laprehistoria de Upa! (hoyre- 
bautizado como Upa+ con 
Ugarte alacabeza) es ungrupo 
quesellama Generaciones. Es- 
to parte por una canción que 
yotenía, que se llamaba Gene- 
raciones. La tocaba el Sergio 
“Pirincho' Cárcamo en la Radio 
Galaxia. Yo eracantautor, pero 
después conocía (Sebastián) 
Piga, (Mario) Planet, y a Octa- 
vio (Bascuñán). Les dije “¿por 
quéno nos juntamos?” 

Deahínació elgrupo Gene- 
raciones que después se trans- 
forma.en Upa!. Algunos de los 
integrantes se fueron y nos 
quedamos Planet, Piga, Bascu- 
ñán y Ugarte conformando la 
banda. Ese fue el origen. 
-Enlosaños 80 no llegaban mu- 
chas influencias del extranjero. 
Tampoco habíamucha industria. 
¿Era muy difícil hacer música en 
esostiempos? 

Estábamos en un contexto de 
dictadura, anosotros nos mar- 
có mucho eso. Nos definimos 
como hijos del estado de sitio. 
Nosotros nos criamos en esta- 
do desitio, toda nuestra juven- 
tud fue con el toque de queda. 
Ya era dificil ser joven en esa 
época, y ser joven y ser músico 
era mucho más difícil todavía. 

Era una locura, entonces 
Upa!, elnombreenese momen- 
to, obedeceaeso, la vamosa ha- 
cerigual, vamos paraadelante. 
Enel fondo, uno no escoge ser 
músico, sesientealgo en lagua- 

    

CEODA

   
ta, uno es músico y quiere hacer 
lo quelesalede adentro. 

Notelo cuestionas, menosa 

esa edad. Todo parecía indicar- 
nos que era el camino equivoca: 
do, queera el camino del perde- 
dor, que nunca íbamos a tener 
nada. En esa época se estaba 
creando una sociedad enlacual 
elsereraeltener,osea, enel fon- 
do, si ya no tenía un auto eras un 
perdedor. Pero nosotrosiguallla 
hicimos, entonces era como 

“ya, upa, la vamos a hacer”. 
+Ustedes son, sin duda, una ban- 

daiconodelosaños80, ¿Cuándo 
se dieron cuenta de esto? 

-Que haya gente más joven, 
quesigue escuchando Upa+ya 
esla comprobación de eso. Yo 
creo que uno se va dando 
cuenta de esto cuando las can- 

ciones traspasan generaciones 
y traspasan décadas. 

Las canciones ya no perte- 
nnecen alas personas que vivie- 
ron el momento, sino quetam- 
bién de las que nacieron des- 
pués y nos descubrieron por 
lasredessociales, por ejemplo. 
-¿Cuálesfueron las inspiraciones, 
yaseandiscosoartistas? 

-Enesaépocate puedocontarun 
poco delo que escuchábamos. 
Siempre se escuchaba, bueno, 
porsupuesto, a VictorJara, a Vio- 
letaParra. Pero también rock de 

LAS ENTRADAS ESTÁN DISPONIBLES POR TICKETMASTER. “SOMOS HIJOS DEL ESTADO DE SITIO”, DICE UGARTE. 

1os“70, rock progresivo también, 
mucho King Crimson, mucho 
Robert Fripp.Sitefijas, hay algu- 
nos riffs de la guitarra de Mario 
quetienen esa inspiración. 

También una influencia 

más dark, más New Wave. Más 
de Inglaterra que americana. 
Upa+ Es una banda que, si bien 
sus composiciones son bien 
originales, no decíamos “ya, ¿a 
quién le vamos a copiar hoy 
día?”. Nosotros solo componía- 
mos, y después nos dimos 
cuenta que lo que estábamos 
haciendo también lo estaban 

haciendo en otras partes. 
Cuando vimos a Charly 

García en el teatro Grand Pala- 

ce, enelaño84, dijimos chuta, 
hay gente que está cantando 
rock en español. Osea, se pue- 
de. Habíamos escuchado Serú 

Girán, habíamos escuchado 
LosJaivas, pero enel fondo era 
tan claramente un grupo que 
cantaba rocken español. 

Teníamucha pertenencia la- 
tina, eso eso que vimos en ese 
concierto en el gran Palace que 
tenía a unjoven Fito Páez de te- 
cladista yalos GIT de banda. Eso 
fue bien heavy. También senti- 
'mosalgo parecido con Los Jaivas. 
-Era un new wave más elegante, 
como el inglés, y no tanfiestero 
comoelamericano. 

Claro, más oscuro, más dark.
Justamente nosotros somos hi-
jos del Estado de sitio, éramos
parte también de una tribu que
era contracultural, nosotros ha-

bitábamos un Santiago ocupa-
do, un Santiago en estado de si
tio y nosotros nos vestimos de
negro, nos pintábamos los ojos,
nos vestíamosconlaropausada.

Enesos tiemposera mal vis-
to reírse, se entendía quesies-
tabas muy contento era porque
estabas bien con el régimen y
esono podíaser. Loscoloreslle-
garon después, cuando pensá-
bamos que laalegríaiba a venir.
-¿Quéseslentehaberllegadoalo
40 años como banda? 

-En el fondo, los 40 años es un

tag que usan los productores
para vender más tickets. Noso-
tros vivimos el día a día, pero
sí, de todas formas es un moti-

vo de alegría. 
Es saber que estamos vivos,

que estamos activos, que toda-
vía podemos hacer un teatro y
la gente irá a vernos. Es súper
bonito que pase, y no le pasaa
todos los grupos o atodos los
artistas. Eso deser transgenera-
cional. Que nos escuchen ca-
bros en vivo, es algo que da pa-
ra celebrar, que da para estar
contento. Es una alegría saber
quelo que hicimos perdura. 63

  

BUNNY TENDRÁ UNA MARATÓN DE CONCIERTOS. 

La música de Bad Bunny 
activa neurotransmisores 
como placer, euforia y un 
gran sentido de comunidad 

PUERTO RICO. Estudio se hizo a propósito 
desus 30 conciertos en ese país. 

1 Colegio de Químicos de 
E Puerto Rico (CQPR) pre- 

sentó un análisis en el 
queasegura quela música dear- 
tistas como Bad Bunny activa 
neurotransmisores, como do- 
pamina, serotonina y oxitocina, 
generando placer, bienestar; eu 
foria y un fuerte sentido de co- 
munidad entrelos asistentes. 

“La gente no solo baila, 
también se conecta bioquími- 
camente”, afirmó en un comu- 
nicado María Santiago Reyes, 
miembro y pasada presidenta 
del CQPR. 

Dicho análisis se realizó co- 

mo preámbulo a la residencia 

artística “No Me Quiero Ir de 

Aquí? de 30 espectáculos que 
ofrecerá Bad Bunny enel Coli 
seo de Puerto Rico, en San 

Juan, del 11 de julio al 4 desep- 
tiembre próximos. 

Elanálisis, según explicó el 
CQPR enla nota, no se realizó 
desdelaóptica del espectáculo, 
sino desdela química cerebral, 
el impacto ambiental y la inno- 
vación energética. 

“El fenómeno cultural que 

representa Bad Bunny tam- 
bién es una oportunidad cien- 
tífica para educar sobre temas 
urgentes como la sostenibili- 
dad, la salud mental colectivay 
latransición energética”, enfa- 
tizó Santiago Reyes. 

La química del cerebro ex- 
plica por qué miles de perso- 
nas se sienten tan emocional- 

mente vinculadasa estas expe- 
riencias masivas”, destacó. 

Desde la perspectiva de la 
sostenibilidad, eventos de esta 
magnitud también generan to: 
neladas de residuos sólidos, in- 
crementan las emisiones de 
carbono por transporte y re- 
quieren altos niveles de ener- 

  

gíano renovable. 
Por ello, el Colegio aseguró 

que apoya las propuestas logís- 
ticasrobustas que promueven 
el uso de energía solar y bate- 
rías dellitio, el reciclaje activo, 
la movilidad sostenible y alian- 

zas con organizaciones ecoló- 
gicas locales. 

TODO ES CIENCIA 

Este análisis será parte central 
delas discusiones del Congre- 
so PRCHEM 2025, el evento 

científico más importante del 
Caribe, que reunirá a expertos 
en salud, medioambiente, far- 
macéutica, educación e inteli- 

gencia artificial del 30 de julio 
al 2 de agosto en el Centro de 
Convenciones de Puerto Rico. 

“Queremos que la ciencia 
salga del laboratorio y entre en 
la conversación pública. Siuna 
canción puede mover multitu- 
des, la ciencia puede orientar 
sus pasos”, puntualizó, por su 
parte, José A. Pérez, presiden- 
te del CQPR. 

Ante todo ello, el CQPR 
anunció que invita a artistas, 
productores, jóvenes, educa- 
dores y líderes comunitarios a 
continuar reflexionando y pro- 
moviendo el rol de la ciencia 
enla planificación de los gran- 
des eventos culturales. 

En estamisma línea, elgre- 
'mioresaltó quela química está 
entodo: en el “beat (ritmo de 
la música), enel cuerpo, en la 
energía y enla transformación 
de un país. 

“En Puerto Rico estamos 

viviendo un momento históri- 
co en términos de la industria 

del entretenimiento y la pro- 
moción delaisla como epicen- 
tro de innovación y ciencia”, 
afirmó Pérez. as
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